



PRIMERA

\$585

por persona sería el costo de cada voto en la elección judicial, debido al alto abstencionismo.

10.9%

de los votos sería nulo, según datos del INE; es la primera vez que el rubro alcanzaría una cifra de dos dígitos. / 5

VOTO NULO, EN DOBLE DÍGITO

CADA SUFRAGIO COSTÓ 585 PESOS

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

El voto por persona en la elección judicial costó dos veces y medio más que el de la consulta popular, cuadruplicó el costo de elecciones presidenciales y legislativas de 2024, y se disparó a más de 6 veces lo que costó el voto en revocación de mandato, debido al alto abstencionismo y el costo de 7 mil millones de pesos de la organización electoral.

Si bien la consejera del INE Carla Humphrey explicó que las elecciones judiciales son equiparables a lo realizado por el INE en consulta popular y revocación de mandato, debido a que no hubo recursos para financiar campañas ni la participación de los partidos, en la elección judicial sí se tuvieron que pagar medidas de seguridad más parecidas a las elecciones presidenciales, que no se contemplaron

en los ejercicios de participación, además de que se duplicó el número de boletas de la elección 2024.

Por ejemplo, para imprimir casi 602 millones se tuvo que utilizar papel seguridad y por la complejidad de la impresión el INE llevaba pagados mil 200 millones de pesos a Talleres Gráficos de México, sin que aún se defina si ése fue el costo final.

Para dar una idea, la consulta popular, vinculando su costo con la participación ciudadana, arrojó un gasto de 227 pesos por votante, mientras la revocación

de mandato costó 95 pesos por persona que acudió a votar.

Debido al alto abstencionismo y al elevado costo de la elección judicial, el voto para elegir 881 cargos de este poder estaría en 585 pesos por persona.

Si se pudiera comparar el ejercicio con el gasto de organización electoral de las elecciones de 2024, también saldría más cara, pues el año pasado, el costo resultó en 146.43 pesos.

Hay que recordar que la Consulta Popular costó mil 500 millones de pesos, participó el 7.7% del listado nominal, es decir, 6.6 millones de votantes, en 2021.

En revocación de mandato fueron mil 567 millones de pesos, 17.7% de participación ciudadana, es decir, 16.5 millones de participantes.

La elección federal para Presidencia de la República y legisladores, sin contar financiamiento a partidos y sus candidatos, tuvo un costo de 8 mil 802 millones 824 mil 500 pesos, con una participación de 60 millones de votantes.

La elección judicial tendrá un costo alrededor de los 7 mil millones de pesos, con una tendencia de participación de 12% (con 86% de casillas computadas), es decir 11.9 millones de ciudadanos.



El alto costo de las boletas, más un abstencionismo de 88% hizo de esta elección la más cara de los últimos cinco años.

VOTO NULO

En tanto, el voto nulo nunca había alcanzado dos dígitos y hasta el cómputo del 86% de las casillas, se registraba un 10.9% de voto nulo, lo que significa 10.2 millones de un total de 94.4 millones de votos emitidos.

Hay que recordar que en esta elección una boleta no es igual a un voto, pues en una sola papeleta están 9 cargos a elegir, es decir, la ciudadanía emite 9 votos, en caso de llenar todos los recuadros, tan sólo en la elección de ministros y ministras.

Por otra parte, hay que recordar que en 2009 y 2015, años en los que existió una intensa campaña pro-anulación del voto, este tipo de votación representó 5.4% en el primer año y 4.8% en el segundo.

A partir de 2018 el voto nulo regresó a sus niveles bajos de 2.8% ese año, 3.4% en 2021 y 2.3% en 2024.

